

一般講演要旨

（1）長野県姫川流域の諸温泉の研究
（2）長野県西部の温泉の化学成分

主な著者：阿部修、治田、岡山大温研、酒井、均、飯島、南海夫、
信州大教養、飯島、南海夫、
吉糸魚川・静岡構造線に沿って、長野県北安曇郡を北流する姫川の流域にある次の諸温泉：城山、
楠川橋、坪山、宮の下、下里瀬、奉納、小谷元湯、全熱湯、来馬、島、蒲原、梶山元湯、全新湯、
の泉質の特徴を報告する。

主要成分 (Na^+ , K^+ , Ca^{2+} , Mg^{2+} , Cl^- , SO_4^{2-} , HCO_3^- , H_2SiO_3) と微量成分 (Li^+ , NH_4^+ , Sr^{2+} , Fe^{2+} , F^- , Br^- , I^-) 及び泡出ガス（城山、下里瀬）の化学分析、及び水の同位体 (^2H , ^{18}O) 組成の測定から、下記の結果が得られた。

1) 主要陽イオン組成は、概して Na^+ 型であるが、 Mg^{2+} 型（南部の城山、楠川橋、坪山、宮の下）のものもある。

2) 主要陰イオンは、 Cl^- と HCO_3^- であるが、 $\text{Cl}^- > \text{HCO}_3^-$ 型（奉納、蒲原）と $\text{HCO}_3^- > \text{Cl}^-$ 型（その他）とある。

3) 奉納は Li^+ が多量（13 mg/l）である点と水の OXYgen-shift (^{18}O 多) が認められる点とで特異であり、化石水の寄与が考えられる（奉納背斜構造）。その他は循環水である。

4) 温泉ガス組成は、城山（上流）で $\text{CH}_4 > \text{N}_2 > \text{O}_2$, CO_2 型、下里瀬（中流）で $\text{N}_2 > \text{O}_2 > \text{CO}_2$ 型である。

5) 泉温は、梶山新湯（48.8°C）、全元湯（41.6°C）、蒲原（56.9°C）、来馬（43.7°C）、小谷熱湯（84.0°C）、全元湯（43.7°C）以外は、40°C 以下で、概して北部に高温泉が集中しており、南部は低温である。

6) 蒸発残渣量は、奉納が多量（~8 g/l）で、他は~2 g/l 以下である。pH は 6.3（蒲原）から 8.2（小谷熱湯）の範囲にある。

（2）長野県西部の温泉の化学成分
（3）長野県東部の温泉の化学成分

主な著者：野口喜三雄、相川嘉正、中房温泉、中村久由、加藤尚之、塚本邦子、千葉大、中川良三

著者らは1975年9月9日～13日、1976年4月27日～29日長野県西部の温泉についてその主成分、並に微量成分を調査したのでその結果をここに報告する。調査した試料は全部で32個である。水温の最高値は中の湯の露天風呂の95°Cで、中房温泉89.0°Cがこれについて高い。然し25°C以下の冷泉も7個存在した。pHについては、強アルカリ性の中房温泉の9.0が最高値で、浅間温泉4号の8.7がこれについて高い。中房温泉は SiO_2 252 mg/l を示し、この点でも最高値であり多量の珪華が析出している点で注目に値する。pHの最小値は中の湯の6.0で、強酸性泉は存在しないことが判明し

た。Clの最高値は湯の股温泉の322 mg/lであるが、この温泉はCa 109 mg/lを示し天然記念物の巨大な石灰丘が見られる点で著名である。CO₂, H₂Sにも富み、特にH₂Sは最高値67 mg/lを示した。SO₄は鹿の瀬温泉の433 mg/lが最高値であった。この温泉は水温28°Cを示し、比較的低温であるがCO₂ 905 mg/lを示している。遊離炭酸の最高値は駒の湯の1200 mg/lであった。この湯は冷泉であるがCaの最高値372 mg/lを示し、古来木曾馬の治療に使用されたことで著名である。Naは小谷温泉690 mg/l, Kは鹿の瀬温泉64 mg/lが何れも最高である。鉄は駒の湯の33.4 mg/l, Mnも同じく駒の湯温泉の2.67 mg/lで何れも最高値であった。硼酸は概して少なく最高値は奈川温泉の29 mg/lである。微量成分であるAsについては、何れも含量少なく最高値は中の湯の0.14 mg/lに過ぎない。尚又、Hgについても調査したがこれ又含量極めて少なく奈川温泉の0.14 μg/lが最高であり、クロムについては極めて含量少なく駒の湯の0.02 mg/lが最高で他の多くは0.01 mg/l以下であった。温泉沈殿物に注目すれば、中房温泉の珪華、湯の股温泉の石灰華、白骨温泉のイオウ、鹿の瀬湯、駒の湯の水酸化第二鉄等が著名であり、これらの詳細については今後の研究に待たねばならない。

(3) 長野県松代温泉における空気中の炭酸ガス含量について（続報）

東邦大 野 口 喜三雄, 相 川 嘉 正

松代温泉の露天風呂並に浴室の空気のCO₂含量については、昨年湯布院における第28回本会大会に於いて報告したが、今回はその後に得られた結果について報告する。著者らは1976年4月14日～16日松代町に出張し松代温泉へ陽館露天風呂について調査した結果、空気中のCO₂含量は水面上10cmにて5.52% (Vol), 30cm 0.49%, 100cm 0.13%, 200cm 0.09%等の値が得られた、尚測定時は快晴で風速0.0 m/secであった。この露天風呂の底から湯と共に噴出する温泉ガスを分析したるに、CO₂ 90.3%, O₂ 0.4%, N₂ その他9.3%であった。又海津荘の湯を再び調査したところ、今回は前年とは引湯方法が変った為、空気の混入が減少し、浴槽内に湯と共に炭酸ガスが気泡となって噴出していた。その結果浴室中の空気のCO₂含量が増大していることが予想された。実際に著者の分析結果によれば、女子湯は水面上10cm 0.29% (Vol), 30cm 0.27%, 150cm 0.23%であった。昨年度は水面上10cm 0.11%, 30cm 0.10%, 150cm 0.09%であったから明らかに増加が認められた。男子湯は水面上10cm 1.45% (Vol), 30cm 1.24%, 100cm 1.19%であった。昨年度は水面上10cm 0.34% (Vol), 30cm 0.24%であったから明に増加が認められる。今回の男湯の浴室の空気のCO₂含量は著しく高いが引湯管から浴槽に入る湯のCO₂含量が増大してCO₂が盛んに湯と共に浴室で噴出していたためである。この事は浴槽内で析出する水酸化第二鉄の量が減少し、湯が前年よりもかなり透明になった事と関連している。尚一陽館男子湯は引湯方法に変化がなく、今回の結果は水面上10cm 0.59% (Vol), 30cm 0.41%, 100cm 0.39%であり昨年は水面上10cm 0.68% (Vol), 30cm 0.49%, 100cm 0.30%であったから大差ないことが判明した。

(4) 秋田県玉川温泉の溶存成分の経年変化（続報）

東邦大 吉 池 雄 藏・岩 崎 岩 次

埼玉大 小 沢 竹二郎

秋田県八幡平周辺には、玉川温泉をはじめ数多く種々の温泉が噴出している。中でもここで取り

上げる玉川温泉は酸性泉として本邦で代表される温泉であるが、演者らはこれまで30年来各現象面から地球化学的に観測し考察して來た。

玉川温泉は $\text{SO}_4 < \text{Cl}$ 型の酸性泉として代表され、($\text{SO}_4 \approx 1000 \text{ mg/l}$; $\text{Cl} \approx 3000 \text{ mg/l}$) 溶存成分はこれまで大きな変動もなく経年変化を操りして來た。しかしこの数年間の SO_4 の変動は非常に大きく、(1972 : $\text{SO}_4 = 900 \text{ mg/l}$, 1975 : $\text{SO}_4 = 2180 \text{ mg/l}$) この型の温泉主成分の変動は興味ある。他方 Cl はほとんど一定値(約3000 mg/l)を示し、 SO_4/Cl 比は年々小さくなっている。(1972 : 3.26 1975 : 1.33) 金属元素成分の Fe , Al は、この間著しい増加の傾向にある。 Ca 等他の金属元素成分は、ほとんど変化なく溶存して、これまで報告されている様な変化でなく、ここ数年来と異った溶存成分変動があった。(表1) これは SO_4 生成過程による変化、あるいは噴出機構に於ける噴出路(地下水路)の変動等による変化であるか現時点で不明であるが、これが一時的なものか、長期的に変動するものか興味ある。

| 表1 玉川温泉(大ブキ)最近10年間における $\text{Cl} \cdot \text{SO}_4$ の変動と SO_4/Cl 比 | | | | | | | | | | |
|---|------|------|------|------|------|------|------|------|------|------|
| Cl(mg/l) | 3110 | 3190 | 3150 | 3090 | 3110 | 3110 | 2930 | 2960 | 2980 | 2910 |
| $\text{SO}_4(\text{mg/l})$ | 1180 | 1180 | 1060 | 1060 | 1050 | 970 | 900 | 1200 | 1700 | 2180 |
| SO_4/Cl | 2.64 | 2.70 | 2.97 | 2.92 | 2.96 | 3.20 | 3.26 | 2.47 | 1.74 | 1.33 |

表1 玉川温泉(大ブキ)最近10年間における $\text{Cl} \cdot \text{SO}_4$ の変動と SO_4/Cl 比

(5) 温泉水中の化学成分の変動に関する一考察

小林 順一

東大教養系綿紡学部彦

温泉水は種々の化学成分を含んでいるが、この化学成分の起源とその含有量の変化が何によってもたらされるかを明らかにすることは温泉を化学的に考察する場合の大きな問題のひとつである。

今回は地下深部熱水が化学的平衡にあるような場合、すなわち、ある大きさの熱水だまりがあり、ここにおいてほぼ平衡が成立し、ここからくみあげられた熱水が温泉水の主体をなすような例を取りあげ、この熱水に対して外的要因がどのように作用するかを考察することにした。

すなわち、ある大きさの熱水だまりは単位時間内に供給しうる熱水量に限度があり、これ以上の湧出がある場合には周囲の環境から他の水を入れるという仮定に立ち、その場合湧出する化学成分がどのように変化するかを簡単なモデルにより計算した。

この場合、湧出する化学成分は濃度ではなく、全湧出量として取扱った。このような仮定にもとづいて得られた曲線といいくつかの温泉における湧出量と化学成分量から計算した結果とを比較検討した。

温泉の例としては、修善寺温泉、上の山温泉、小浜温泉、下呂温泉をとりあげたが、これらの温泉の場合、明らかに何らかの限界値の存在を示し、ある湧出量に対して著しい変化を示すか、変曲点を示した。

温泉の湧出量、化学成分から湧出機構を考察するのは困難であるが、第一次近似として有限の熱水だまりを仮定することは可能なようである。勿論、熱水だまりとは定常的に供給される流れであってもよく容器としてのレザーバーのみを考える必要はない。化学成分を利用してこのような見積りができたことを報告する。

面積は各温泉の泉質を表すもので、泉質を示す要素の中でも最も重要な一つである。

(6) 木曽御岳山周辺の温泉について その1
 木曽御岳山周辺の温泉について、主成分ならびに微量元素成分 (Na^+ , K^+ , Ca^{2+} , Mg^{2+} , Fe^{2+3+} , Mn^{2+} , F^- , Cl^- , SO_4^{2-} , SiO_2) の濃度を分析して、データより地球化学的考察を行ない、また、すでに分析値のわかっている他の温泉地域の天然水の化学成分の濃度との比較検討も行なった。温泉水は14ヶ所で採水し化学成分を分析した。分析は次の方法で行なった。 Na^+ , K^+ はフレーム光度法, Ca^{2+} , Mg^{2+} , Fe^{2+3+} , Mn^{2+} は原子吸光光度法, F^- はアルミニウム法, Cl^- はチオシアン酸第二水銀法, SO_4^{2-} は硫酸バリウムの白濁を利用する比濁法, SiO_2 はモリブデン青法。これらの分析法に基づいて、それぞれの濃度決定を行なった。

泉温は、御岳山に近い濁河と濁川の二ヶ所が高い以外は20°C以下の低温であった。pHについては、全てがpH 6前後の弱酸性であった。主成分は各温泉でまちまちで、特に濁河温泉と濁川温泉の各成分の濃度は、泉温と同様、他の温泉に比べて非常に高かった。御岳山周辺には、非常に断層が多く、それがまた複雑に入りくみ、隣接した温泉でも、成分の濃度の違いが多くみられる。フッ素の含量にはかなりの地域による差がみとめられた。

(7) 温泉のフッ素

電通大応化 国 分 信 英, 山本 崎 哲 (稲
 小島 幹子

天然水のフッ素がある量以上含まれているものを飲用すると“斑状歯”とよばれる歯の病気になり、また適量含まれていると虫歯の予防になることより、衛生上フッ素含有量が注目され、医学的見地よりの研究も多い。本邦でも温泉・鉱泉をはじめ、河川水・降水・地下水など地球化学的見地よりの分析が多く行われている。

今回は、温泉のフッ素について、文献として入手できる限りのものを集めて解析した結果を報告する。本邦の温泉のフッ素含有量が報告されているもの約500試料について、含有量の頻度分布、フッ素と泉温、フッ素とpH、フッ素と塩素含有量の関係などについて考察する。

またTOOL-IRシステム(University of Tokyo On-Line Information Retrieval)を利用して、Chemical Abstractsの検索による温泉のフッ素に関する文献利用についても報告する。

(8) アルカリ性鉱泉水のフッ素含量

東北大教養 鈴木 励子

四国領家帯のアルカリ性鉱泉水群の鉱泉水中には、10数mg/lのフッ素が含まれていて注目されている。ここでは、主に東北地方の一部(宮城、福島、山形県)のアルカリ性鉱泉水のフッ素含量について報告する。また、比較対照の意味で、東京都下松乃および網代温泉、群馬県水上温泉の試料についてもフッ素含量を測定した。

試料の鉱泉水は pH8.4以上、泉温30°C以下で、含まれる塩の濃度が低いものに限定した。これは地下水と岩石の相互作用によるフッ素の溶出に関する知見を得ることを目的としたためである。測定はフッ素イオン電極法によった。

東北地方では、局地的にフッ素含量の高いところがある。宮城県白石市付近および山形県尾花沢市周辺の鉱泉には、 2 mg/l を越えるフッ素が含まれていた。とくに山形県湯舟沢鉱泉では 7.6 mg/l のフッ素が検出された。しかし、福島県の棚倉破碎帶に沿った鉱泉群のフッ素含量はいずれも 2 mg/l 以下で、最高値でも志保の湯の 1.18 mg/l に過ぎなかった。

(9) マグネシウムを含む石灰華

東北大教養一国雅巳、石神工

マグネシウムを含む石灰華は、比較的産例が少ない。そのような石灰華が生じるのは、 60°C 以下の温泉に限られている。高温泉では、一般にマグネシウムの濃度が低いことを考えれば、これは当然のことである。しかし、高温泉であっても、著量のマグネシウムを含むことがあるが、それは海水の混入などによるものである。

マグネシウムを含む石灰華の多くは方解石である。石灰華のマグネシウム含量は、MgOとして2%付近までであって、3%を越えるものは見出されていない。このため、温泉水の Mg/Ca 比が大きい温泉から生じた石灰華では、マグネシウムの分配係数は異常に小さい。長野県小谷温泉雨飾荘からの石灰華では、分配係数は0.03である。

高温泉から析出した石灰華には、マグネシウムを含みながら、あられ石のものがある。長野県小浜温泉橋本源泉にその例がみられる。

マグネシウムに富む石灰華は、また、ストロンチウムを濃縮していることが多い。上記の雨飾荘源泉からの石灰華は SrOとして1.52%を含んでいる。

(10) 鉄質沈殿物中の微量元素

日本分析センター荒木匡

温泉沈殿物の一つとして、鉄質沈殿物が各地で見られるが、その中にはいろいろな元素が微量元素として共沈している。本報は主として、Alの行動について研究した。

FeはpH3近辺で沈殿しはじめるが、Alはより高いpHにならないと沈殿はおこらない。そのため温泉水中に比較的多量に存在するにもかかわらず、pHの低い温泉或は鉱泉から生じた鉄質沈殿物中では、Alの含量は小さい。分析値の一例を下に掲げる。

| | Fe ₂ O ₃ % | Al % | 温泉水のpH |
|------------|----------------------------------|------|--------|
| 後生掛温泉小坊主地獄 | 58.86 | 0.20 | 2.8 |
| 微温湯 | 58.93 | 0.44 | 2.8 |
| 浅間山地獄谷 | 58.25 | 0.74 | 5.6 |
| 明治湯 | 54.60 | 0.17 | 3.6 |
| 小屋原温泉 | 47.28 | 8.47 | 6.0 |

温泉水のpHが高くなつて弱酸性になるに従い Alの含量は次第に高くなる。しかしその量については、水溶液中のAl濃度の外、ケイ酸の含量が大きな因子となっていると考えられる。

新しく生成した温泉沈殿物中の $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ 比

佐藤 純
斎藤 信房
横沢 沖彦
佐藤 和郎

長野県内に湧出するいくつかの温泉に生成する温泉沈殿物のうち、沈積時期の知れた新しい沈殿物について、非破壊ガムマ線スペクトロメトリーにより、 ^{228}Th , ^{228}Ra , ^{226}Ra を定量し、これより沈殿物が生成する際の $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ 比を求めた。測定結果を第1表に示す。

松代温泉で、3年半の間に約10cmの厚さに沈積した層状の沈殿物の各層につき同様の測定を行った。測定結果を第2表に示す。

この測定結果に関する限り、新しく生成した温泉沈殿物中の $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ の放射能比は、 ^{228}Th よりも大きく、地殻の平均的な値に比べて大きな値を示す傾向にある。

第1表：新しく生成した温泉沈殿物中の ^{228}Th , ^{228}Ra , ^{226}Ra および $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ 比

| 泉 源 | ^{228}Th | ^{228}Ra | ^{226}Ra | $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ |
|-----------|-----------------------------|-----------------------------|-----------------------------|-----------------------------------|
| 渋唐沢ラジウム鉱泉 | 7.8±1.4 | 21.3±2.2 | 2.1±0.9 | 10.1±4.4 |
| 渋 温 泉 | 18.3±1.1 | 10.7±1.4 | 5.0±0.6 | 2.1±0.4 |
| 木曾 大桑 | (0.87±0.04)×10 ³ | (5.07±0.11)×10 ³ | (0.67±0.02)×10 ³ | 5.2±0.1 |
| 松代 温 泉 | 4.1±0.1 | 20.9±0.8 | 6.1±0.3 | 3.4±0.2 |

第2表：松代温泉（海津荘）の層状沈殿物各層の ^{228}Th , ^{228}Ra , ^{226}Ra および $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ 比

比放射能 (10^{-13}Ci/g)

| 層 | ^{228}Th | ^{228}Ra | ^{226}Ra | $^{228}\text{Ra}/^{226}\text{Ra}$ |
|--------|-------------------|-------------------|-------------------|-----------------------------------|
| 第1層（外） | 13.8±0.6 | 14.2±0.9 | 5.9±0.4 | 2.4±0.2 |
| 第2層 | 13.2±0.4 | 14.2±0.4 | 5.7±0.2 | 2.5±0.1 |
| 第3層 | 13.3±0.4 | 15.1±0.4 | 5.7±0.3 | 2.7±0.2 |
| 第4層 | 14.3±0.6 | 17.5±0.6 | 6.1±0.4 | 2.9±0.2 |
| 第5層（内） | 16.9±0.4 | 23.4±0.5 | 6.4±0.2 | 3.7±0.1 |

| | | | |
|-----|------|-------|-----|
| 8.2 | 0.0 | 8.82 | 0.0 |
| 8.2 | 44.0 | 38.82 | 1.1 |
| 8.2 | 47.0 | 35.82 | 1.3 |
| 8.2 | 51.0 | 36.42 | 1.4 |
| 0.0 | 54.8 | 38.72 | 1.4 |

（）

(12) *in situ* Ge スペクトロメーターの温泉研究
 植村 ひづる (金沢大低放射能研) 金沢大低放射能研
 阪上 正江 (信州大教育) 信州大教育
 小林 和久 (飯島 南海夫)
 都立大 理 村 上 悠紀雄

温泉中の放射性核種、とくにラドン (^{222}Rn) やラジウム同位体 (^{226}Ra , ^{228}Ra) 等の含有量は温泉の性格や由来の検討に有意義である。放射性核種でそれ自身またはその娘短寿命核種に顕著な γ 線を放出するものは、最近発達したエネルギー分解能と効率のよい大容量 Ge (Li) 検出器による γ スペクトロメトリーが有効と考えられる。しかも通常行われて来た共沈や抽出等の化学分離操作なしに直接温泉地で測定を行うことはいろいろな利点と興味があるので、今回、金沢大低レベル放射能実験施設新設を機にそなえられた、これが可能な装置を活用して検討した。検出器は PGT 社製有効容積約 75cm³ の Ge (Li) で、これは冷却用液体窒素 5 l デュアーラの下 30cm にのびるヘッド下端にある。装置は電源、波高分析器等も車載、防振運搬可能な測定車で現地にはこび、そこで採取した 90 l (または 50 l) ポリバケツ中温泉水に検出器ヘッドを浸す。このときはプラスチック・カバーをほどこす。ラドン (これの減衰または除去後は ^{226}Ra) の測定には ^{214}Bi (609 KeV 等), ^{228}Ra には ^{228}AC (911 KeV 等) の γ 線ピーグを用いるが、測定個所周辺地質環境からのバックグラウンド寄与を差引くため汎水等の測定も行う。このような *in situ* γ 線スペクトロメトリーにより、鳥取県三朝温泉、金沢大新施設のある辰口町水道水、地下水、また大糸線周辺の蒲原、平島、小谷熱湯等につき研究を行い興味ある結果を得た。このほか温泉探査を断層や熱源近くでの空気中ラドン濃度の上昇を利用して行う場合について本測定器を応用することも考えられ、これについては周辺岩名、土壤から直接の寄与との弁別があるので測定の際の検出器の高さ、地上の鉛遮蔽等の条件を考え検討を行いつつある。

* 第13回理工学における同位元素研究発表会講演 30P-II-10 参照 (1976)

東北大学教養今泉力蔵

(13) 蔵王町遠刈田温泉七日原の新源泉, 2,3

七日原は蔵王火山群の安山岩類の大礫を火山砂等によってゆるく充填した所謂「火山泥流」に蔽われ、東方に開いた扇状地様の地形を呈している。「火山泥流」の下部には湖沼堆積層が数層挿在する。これらの下位には一般に、緑色凝灰岩系統の中新統が発達している。京急新 3 号 (= 国土建設新 3 号) では、地下約 70m で緑色凝灰岩に密着した薄葉理を有する炭質粘土質細砂が発達し、その厚さ 1.2 m で、下部は寒冷型の、中・上部は落葉広葉樹の花粉を有し、上部の ^{14}C 年代は 34,400 ± 1,000 B.P. (Gak-4853, Process B) を示し、関東南部の立川段丘に対比される。かかる湖沼堆積物を蔵王湖成層と名付けた。

七日原の東部を作並一小原線が走ると思われるが、七日原および、その付近には、約 30 本の温泉試錐が行われ、その大部分は温泉の湧出をみている。温泉新録 18 泉島の内泉選録

温泉試錐の大部分は、「火山泥流」を貫ぬき緑色凝灰岩類中に達して温泉を得ているが、中には、上位の「火山泥流」中より温泉を得ている源泉も 2,3 見られる。1975 年に掘さくされたものに次の源泉がある。

竹内源泉（源太の湯），深度295mで緑色凝灰岩に達し，253mまでケーシング，下部30mストレーナー， 70 l/m ， 72°C 揚湯。

高橋源泉（不忘の湯），深度451m，全層火山泥流，湖成層を挟む。360mまでケーシング。 5.5 HP ， 150 l/m ， 92°C 。水位10m，ロッドを上げても水位が上ってくるのでテスト揚湯した。

大和2号泉，深度約300m，孔底まで火山泥流，深度70mにて $30\sim40\text{ l/m}$ の湧水あり，100mまで4インチ，ケーシング， 200 l/m ， 55°C 自然湧出。

第三回 地質調査会議

(14) 宮城県鳴子町中山平温泉について
東北学院大工渡辺淳夫

1. はじめに宮城県中山平温泉は、鳴子町の中心街を形成している陸羽東線鳴子駅を基点とした場合、西北西に約4秆の地点にあり、所謂、古来よりの呼名、玉造八湯の最西端に位置している。往時の温泉湧出は該地域を西方から東方に流れている大谷川河畔約1.5秆にわたり自然湧出していたが、近年のボーリング技術の進歩に伴い、国道47号線沿いの台地に中心が移っている。

2. 調査範囲および測定項目、該地域の源泉数は宮城県衛生部によれば、登録総数71本となっているが、これらのうち、代表的存在と目される源泉22ヶ所を選んで採水した。

分析項目は、主要成分の外、As, Sb, Hg および F 等に着目して実施した。

3. 分析結果 中山平の温泉群は、泉質から国道47号線沿いに湧出している高温の沸騰泉で、pH 値も $8.8\sim9.4$ を示す源泉群と、大谷川沿いの低地帯に湧出する $32\sim63^\circ\text{C}$ の低温で濃度も希薄な源泉群との二群に分けて考えることができる。また、中山平の温泉群を、さきに実施した湯元地域の泉質と比較すると、大きく違っており、熱源の供給の基盤についても渦沼からの熱源の寄与を受けていていると考えられている湯元群とは異なるものがあると推定される。

(15) 群馬県下の温泉水中のシリカ濃度

群馬衛研酒井豊幸子、原王輝善彦
狩野和男、飯塚俊彦

薬大東・今井義雄

氏家淳雄

水中のシリカは、そのシリカ濃度、溶液の pH、温度、共存物質などの条件によって、比色シリカからコロイドシリカが生成したり、逆にコロイドシリカから比色シリカに変化したりすると言われ、その存在状態および分析法については、詳しく報告されている。温泉水中のケイ酸 (H_2SiO_3) については、樽谷は、泉温、pHと蒸発残留物の関係について、日本の1287の源泉について、統計的に考察し、ケイ酸含量と泉温の間には正の相関関係を、pH との関係においては、酸性泉でケイ酸含量が高いことを、蒸発残留物との関係においては、蒸発残留物に対するケイ酸の割合が $1\sim10\%$ のものが多いと報告している。

演者らは、群馬県内の温泉 31、総源泉数 63 のシリカ濃度を、1) 試料水を直接分析することによって測定される比色シリカ、2) 試料水をアルカリ煮沸した後測定される比色シリカ+コロイドシリカ、3) 試料水をアルカリ溶融した後測定される全シリカの濃度を、いずれもモリブデン酸黄法の光度定量法で測定し、酸性泉である草津・万座温泉においてコロイドシリカの存在を認める

と共に、2,3の知見を得たので報告する。

(16) 幸和歌山県勝浦、湯川温泉について

中央温研小中佐藤幸二、高橋保
勝浦、湯川温泉は紀伊半島南部の海岸にあり、新生代新第三紀の熊野層群（砂岩、頁岩の互層）の分布地域内にある。温泉のための掘さく記録をも参考にして地質構造をみると、北の宇久井半島から那智川の左岸にかけてと南の太地の小部分とに熊野酸性火成岩類が露出し、鷺、巣崎の掘さくでは地下で同岩体に遭遇している。鷺、巣崎から狼煙山を通る南北方向の断層、これと直交するような狼煙山から夏山に至る背斜軸が認められる他に、この2構造と勝浦市街地西の山を通る南北方向の鉱化帯、ゆかし渴北方の同様方向の鉱化帯での掘さくでは、石英、鉱脈、硫化鉱などに遭遇した記録が残されている。

掘さく記録はばらばらの年代のものであるが、その記録から一定深度での地温分布をみると、狼煙山から勝浦湾内の中島にかけての部分がもっとも高温で、勝浦の西方や湯川一夏山の部分がこれに次ぐ。那智川下流から天満にかけてが低温で、低温部分は勝浦の西や湯川の東で北から南に入り込むような形をとる。地温断面では狼煙山がもっとも高温で夏山がこれに次ぐこと、後者が東方深部から西方浅部へと傾いたものであること、中間に低温部のあること、天満の低温部への傾斜が急であることなどが判る。

以上まとめると、狼煙山一夏山の背斜部が高温で、ここに狼煙山を通る南北方向の断層との交点付近がもっとも高温である。このような高温は北方で急激に低下し、天満付近の北東一南西方向の低温部となる。

温泉の化学成分の変化をみると、 Cl^- 、 SO_4^{2-} の増加が海岸沿いにみられ、海水の混入を示すと考えられる。

(17) 南熱海温泉の化学成分およびその分布状態（その2）

中央温研 益子 安、佐藤幸二
中田泰、甘露寺泰雄、田中昭
前年度は化学成分とその分布状態の解析から、同温泉が高温、高濃度の温泉水と、海水および深層地下水の3水系の混合により形成されていることを報告した。今回は、化学組成や地下温度の解析から、南熱海の主力を占める高温、高濃度の温泉水も、海水と岩石との熱反応が密切に関係していること、内陸部の深層地下水型の硫酸塩泉は、湯ヶ島層中の硬石膏の溶出が関係していることなどを中心に検討した結果を報告する。

すなわち、南熱海の主力を占める温泉水は Ca^{2+} の含量が多く、いわゆるNa-Ca-Cl型あるいはCa-Na-Cl型と称されているタイプであるが、これは海水と岩石との熱反応の過程で、 K^+ 、 Na^+ 、 Mg^{2+} の固定、 Ca^{2+} の溶出、硬石膏の形成等が関係して生成したものであり、熱反応の程度によって、前年度に述べたような組成の相異が生じたものと推定される。

南熱海温泉は北の熱海温泉と同じように、東方の海中に噴出中心がある火山活動に関係があるといわれているが、 K^+/Na^+ などから堆定される地下温度、両温泉の放出熱量など相異が海水と岩石との反応系に影響を与えていると推定される。

(18) 伊豆半島海岸地域温泉水の特徴について

中央温研 甘露寺 泰雄, 佐藤 幸二
益子 安

伊豆半島には内陸部では湯ヶ島温泉を中心とした SO_4^{2-} を主要成分とする諸温泉、海岸側では、熱海、南熱海、伊東、熱川（大川、北川、片瀬、白田）、峯、谷求、下賀茂、雲見、石部、岩地、仁科堂ヶ島、土肥（小土肥）の諸温泉が分布している。これらの中でも、熱海、南熱海、伊東、土肥などには SO_4^{2-} を主要成分とする温泉がみられる。

これらの諸温泉では、ここ数十年にわたる開発の結果、源泉数の増加、自然湧出泉の減少と動力場湯泉の増加、採取量の増加などによって、一部の地域では明らかに海水の浸入によるとみられる塩水化が起っている。またより深層の含塩量の高い温泉を採取する例も認められる。

一方、熱海、熱川、峯、下賀茂のような高温の食塩泉では、海水の直接浸入機構は不明であるが、化学組成、同位体比の検討から、主成分を海水起源と考える議論も行われている。

演者はこれまで温泉水の塩水化現象、特に塩水化の過程の成分変化を南熱海、伊東、熱川、土肥などで検討してきたが、温泉水の主成分である塩素イオンがすべて海水起源であると仮定した場合、海水→温泉水となる過程で、前述した諸温泉でどのような成分変化が起っているかを検討した。

その結果、熱海、熱川、峯、下賀茂のような高温泉では Na^+ , Mg^{2+} の減少 Ca^{2+} , K^+ の増加、 SO_4^{2-} の減少が、他の温泉では K^+ , Na^+ , Mg^{2+} の減少と Ca^{2+} の増加、 SO_4^{2-} の減少などが判明した。海水→温泉水過程で、海水と岩石との熱反応を支配する要素として熱水系の規模が考えられ、これら諸温泉の放出熱量と、 K^+/Na^+ , $\text{Mg}^{2+}/\text{Ca}^{2+}$ 比、 H_2SiO_3 , $[\text{Ca}^{2+}][\text{SO}_4^{2-}]$ 等から計算された地下温度との間に興味ある関係が見出された。

(19) 热川およびその周辺温泉の泉温、湧出量
および化学成分の経年変化について（その2）

中央温研 益子 安, 佐藤 幸二
甘露寺 泰雄, 田中 昭

昭和49年上り50年にかけて伊豆半島東海岸の大川、北川、熱川、片瀬、白田温泉について湧出状況および化学成分の調査を行った。前年度は泉温、湧出量および経年変化について報告した。今回は化学成分およびその分布状態等について検討する。

温泉群としてみると大川から片瀬に至る温泉は熱川を中心とする1群としてまとめられ、白田温泉とは区別出来る。熱川中心の温泉群はさらに「浅層」のものと「深層」のものに分けられる。「深層」の温泉は湯ヶ島層群より湧出し高温噴騰泉としてあらわれる弱食塩泉であり、 CaCO_3 の温泉華を生ずる。「浅層」の温泉群は道灌の湯に代表されるように天城火山噴出物中を流下しているものであり、温度は「深層」温泉群と比較して低く、 CaCO_3 温泉華は生じない。地域的には「深層」温泉群と重複しているためはっきりしない点も多い。

泉質としては弱食塩泉が多いが、周辺部には比較的低温の単純温泉や硫酸塩泉が認められる。海側では熱川の優勢部を除いて海水の浸入が認められ、 Cl^- が経年的に増加している。又、一般に熱水中の Na^+ および K^+ の挙動が岩石-熱水反応の平衡に支配されており、それによって熱水中の Na^+/K^+ 比が温度依存性を示すと考えられている。本地域での Na^+/K^+ 比から推定される地下温度

について述べる。

(20) くじゅう北東部の炭酸泉について

泉ヶ巣高の田岡田間村大 (88)

大分大教育 川野田 実夫, 志賀史光

九州山地のひとつを形成するくじゅう山塊の東部から東北部にかけて、炭酸ガスを伴って湧出する温泉や鉱泉が多数分布している。

演者等はこれらの温泉や鉱泉について、炭酸成分、主要成分、および微量成分のいくつかを測定した。

全炭酸量は30m mole/l から60m mole/l の範囲に分布しているが、一般に全炭酸が多く含まれている温泉は、泉温が高く塩分量も多い。

CO₂量は15m mole/l から25m mole/l の範囲で、泉温に伴って変化しているが、他の化学成分とはほとんど関係がなかった。

主要成分についてみると、この地域の温泉には、当量で Mg が Ca を上回るもののが多かった。また調査した温泉、鉱泉を化学組成から分類すると、くじゅう山塊に近いところに湧出する温泉は Mg(HCO₃)₂ 型で、それから離れた大分市近郊の温泉は NaCl 型のものが多かった。この NaCl 型の温泉は SO₄ 含量が少なく、主要陰イオンの当量百分率は 2% 以下であった。

Cu, Pb の含量は数 μg/l か、もしくはそれ以下であった。As は大分県内の他の温泉に比べて低く 10~20 μg/l で Hg は 0.2 μg/l 程度であった。

Na, K, Li および Rb 等のアルカリ金属は、それら相互間に高い正の相関関係が成立していた。

五 宮 大 学 水 質 部

(21) 四国西部の非火山性温泉の化学的・鉱物学的検討

愛媛大理 真木 強, 宮久 三千年

四国西部（愛媛県）は北から南へ領家帯（一部は和泉砂岩帯）、三波川帯、秩父帯および四万十帯の各地質区が東西方向の帶状分布を示し、そのいずれにも温・冷泉（鉱泉）の湧出がある。これらは三波川帯の塩類泉を除いては溶解成分が 150~500 mg/kg の薄い非火山性（第四紀火山を伴わない意味：マグマ起源であるか否かは別問題）の単純泉であるが、溶解性物質の化学組成とその蒸発残渣のX線粉末回折による鉱物組成とから次のような 3 型式に分類されることがわかった。

| 地質区分 | 領家帯 | 三波川帯 | 四万十帯 |
|---------|-----------------------|----------|-----------------------------------|
| 母岩岩質 | 花崗岩類 | 主として黒色片岩 | 主として頁岩 |
| 泉質 | フッ素、ラドン含有 アルカリ性単純泉 | 高濃度の食塩泉 | 硫化水素、フッ素含有 弱アルカリ～重炭酸泉 |
| 温度区分 | 微～高温泉 | 冷鉱泉 | 冷鉱泉 |
| 温泉地の例 | 道後、奥道後 | 別子、猪狩 | 日ノ平、明間 |
| 残渣の鉱物組成 | NaCl + NaF型 | NaCl 型 | Na ₂ CO ₃ 型 |

注) 1. 領家帯の南にある和泉砂岩帯のものは、一部 NaCl 型、一部 Na₂CO₃ 型である。

2. 秩父帯のものは NaCl 型と Na₂CO₃ 型の移化型であるらしいが未検討。

以上の結果のみからは、その起源についての究明が困難である。しかしながら、比較的低濃度の

Na_2CO_3 型鉱泉および三波川帯の高濃度の NaCl 型鉱泉についての化学分析結果を統計的処理した結果から、これらの温泉の起源についてある程度言及することができる。

(22) 大分県挾間町周辺の高塩分泉

大分県買志田実田理田育輝大矢大
出典：引き文書類第1章第2節第3章第4節第5節第6節第7節第8節第9節第10節第11節第12節第13節第14節第15節第16節第17節第18節第19節第20節第21節第22節第23節第24節第25節第26節第27節第28節第29節第30節第31節第32節第33節第34節第35節第36節第37節第38節第39節第40節第41節第42節第43節第44節第45節第46節第47節第48節第49節第50節第51節第52節第53節第54節第55節第56節第57節第58節第59節第60節第61節第62節第63節第64節第65節第66節第67節第68節第69節第70節第71節第72節第73節第74節第75節第76節第77節第78節第79節第80節第81節第82節第83節第84節第85節第86節第87節第88節第89節第90節第91節第92節第93節第94節第95節第96節第97節第98節第99節第100節第101節第102節第103節第104節第105節第106節第107節第108節第109節第110節第111節第112節第113節第114節第115節第116節第117節第118節第119節第120節第121節第122節第123節第124節第125節第126節第127節第128節第129節第130節第131節第132節第133節第134節第135節第136節第137節第138節第139節第140節第141節第142節第143節第144節第145節第146節第147節第148節第149節第150節第151節第152節第153節第154節第155節第156節第157節第158節第159節第160節第161節第162節第163節第164節第165節第166節第167節第168節第169節第170節第171節第172節第173節第174節第175節第176節第177節第178節第179節第180節第181節第182節第183節第184節第185節第186節第187節第188節第189節第190節第191節第192節第193節第194節第195節第196節第197節第198節第199節第200節第201節第202節第203節第204節第205節第206節第207節第208節第209節第210節第211節第212節第213節第214節第215節第216節第217節第218節第219節第220節第221節第222節第223節第224節第225節第226節第227節第228節第229節第230節第231節第232節第233節第234節第235節第236節第237節第238節第239節第240節第241節第242節第243節第244節第245節第246節第247節第248節第249節第250節第251節第252節第253節第254節第255節第256節第257節第258節第259節第260節第261節第262節第263節第264節第265節第266節第267節第268節第269節第270節第271節第272節第273節第274節第275節第276節第277節第278節第279節第280節第281節第282節第283節第284節第285節第286節第287節第288節第289節第290節第291節第292節第293節第294節第295節第296節第297節第298節第299節第300節第301節第302節第303節第304節第305節第306節第307節第308節第309節第310節第311節第312節第313節第314節第315節第316節第317節第318節第319節第320節第321節第322節第323節第324節第325節第326節第327節第328節第329節第330節第331節第332節第333節第334節第335節第336節第337節第338節第339節第340節第341節第342節第343節第344節第345節第346節第347節第348節第349節第350節第351節第352節第353節第354節第355節第356節第357節第358節第359節第360節第361節第362節第363節第364節第365節第366節第367節第368節第369節第370節第371節第372節第373節第374節第375節第376節第377節第378節第379節第380節第381節第382節第383節第384節第385節第386節第387節第388節第389節第390節第391節第392節第393節第394節第395節第396節第397節第398節第399節第400節第401節第402節第403節第404節第405節第406節第407節第408節第409節第410節第411節第412節第413節第414節第415節第416節第417節第418節第419節第420節第421節第422節第423節第424節第425節第426節第427節第428節第429節第430節第431節第432節第433節第434節第435節第436節第437節第438節第439節第440節第441節第442節第443節第444節第445節第446節第447節第448節第449節第450節第451節第452節第453節第454節第455節第456節第457節第458節第459節第460節第461節第462節第463節第464節第465節第466節第467節第468節第469節第470節第471節第472節第473節第474節第475節第476節第477節第478節第479節第480節第481節第482節第483節第484節第485節第486節第487節第488節第489節第490節第491節第492節第493節第494節第495節第496節第497節第498節第499節第500節第501節第502節第503節第504節第505節第506節第507節第508節第509節第510節第511節第512節第513節第514節第515節第516節第517節第518節第519節第520節第521節第522節第523節第524節第525節第526節第527節第528節第529節第530節第531節第532節第533節第534節第535節第536節第537節第538節第539節第540節第541節第542節第543節第544節第545節第546節第547節第548節第549節第550節第551節第552節第553節第554節第555節第556節第557節第558節第559節第560節第561節第562節第563節第564節第565節第566節第567節第568節第569節第570節第571節第572節第573節第574節第575節第576節第577節第578節第579節第580節第581節第582節第583節第584節第585節第586節第587節第588節第589節第589節第590節第591節第592節第593節第594節第595節第596節第597節第598節第599節第600節第601節第602節第603節第604節第605節第606節第607節第608節第609節第610節第611節第612節第613節第614節第615節第616節第617節第618節第619節第620節第621節第622節第623節第624節第625節第626節第627節第628節第629節第630節第631節第632節第633節第634節第635節第636節第637節第638節第639節第640節第641節第642節第643節第644節第645節第646節第647節第648節第649節第650節第651節第652節第653節第654節第655節第656節第657節第658節第659節第660節第661節第662節第663節第664節第665節第666節第667節第668節第669節第670節第671節第672節第673節第674節第675節第676節第677節第678節第679節第680節第681節第682節第683節第684節第685節第686節第687節第688節第689節第690節第691節第692節第693節第694節第695節第696節第697節第698節第699節第700節第701節第702節第703節第704節第705節第706節第707節第708節第709節第710節第711節第712節第713節第714節第715節第716節第717節第718節第719節第720節第721節第722節第723節第724節第725節第726節第727節第728節第729節第730節第731節第732節第733節第734節第735節第736節第737節第738節第739節第740節第741節第742節第743節第744節第745節第746節第747節第748節第749節第750節第751節第752節第753節第754節第755節第756節第757節第758節第759節第760節第761節第762節第763節第764節第765節第766節第767節第768節第769節第770節第771節第772節第773節第774節第775節第776節第777節第778節第779節第780節第781節第782節第783節第784節第785節第786節第787節第788節第789節第790節第791節第792節第793節第794節第795節第796節第797節第798節第799節第800節第801節第802節第803節第804節第805節第806節第807節第808節第809節第810節第811節第812節第813節第814節第815節第816節第817節第818節第819節第820節第821節第822節第823節第824節第825節第826節第827節第828節第829節第830節第831節第832節第833節第834節第835節第836節第837節第838節第839節第840節第841節第842節第843節第844節第845節第846節第847節第848節第849節第850節第851節第852節第853節第854節第855節第856節第857節第858節第859節第860節第861節第862節第863節第864節第865節第866節第867節第868節第869節第870節第871節第872節第873節第874節第875節第876節第877節第878節第879節第880節第881節第882節第883節第884節第885節第886節第887節第888節第889節第889節第890節第891節第892節第893節第894節第895節第896節第897節第898節第899節第900節第901節第902節第903節第904節第905節第906節第907節第908節第909節第910節第911節第912節第913節第914節第915節第916節第917節第918節第919節第920節第921節第922節第923節第924節第925節第926節第927節第928節第929節第930節第931節第932節第933節第934節第935節第936節第937節第938節第939節第940節第941節第942節第943節第944節第945節第946節第947節第948節第949節第950節第951節第952節第953節第954節第955節第956節第957節第958節第959節第960節第961節第962節第963節第964節第965節第966節第967節第968節第969節第970節第971節第972節第973節第974節第975節第976節第977節第978節第979節第980節第981節第982節第983節第984節第985節第986節第987節第988節第989節第989節第990節第991節第992節第993節第994節第995節第996節第997節第998節第999節第999節第1000節

それまでは、数口の塩分を含む炭酸泉型の自然湧出冷鉱泉しか存在しなかった大分県挾間町周辺では、昭和40年代に入ると高温泉を求める掘削が行なわれ、その幾つかは成功をみた。昭和47年以後、この新温泉開発が一段と数多く行なわれた。新開発の温泉で注目されるのは、多量の炭酸ガスを伴う高塩分泉で（最高温度45.5°C, Cl^- 7620 ppm, HCO_3^- 4170 ppm）、しかも湧出量が極めて大きい（最高500 l/min）ことは他に類を見ない。そのため既存の温泉への影響が心配され、事実、経年的な変化をたどってみると、近年殊に化学成分の濃度の減少が著しく、何らかの関連がありそうである。

同地の高塩分泉は、領家变成岩を基礎とすることや、海から遠くない處であることから、海水あるいは化石海水起源であることが推察され、それに対応する化学成分を有している。

(23) 北海道白老町虎杖浜・竹浦地域の温泉調査

その1：湧出機構

北大工 浦上晃一, 大谷守正

白老町虎杖浜・竹浦地域では、ほぼ直線状の海岸線に沿った巾数100 mの平野部に、90泉源が分布している。これらの泉源はいづれもボーリングによるもので、深度300~1200mから温度29.5~56.0°Cの温泉が湧出している。この地域の湧出機構を調べるために、昭和50年8月・昭和51年3月17泉源において鉛直地温分布を測定した。

(1) 虎杖浜西部（アヨロ川周辺）

この地域で測定された地温分布にはいづれも深度400 m付近に顕著な地層の境界が認められ、その上部に優勢な温泉帶水層が存在する。その下部は、アヨロ川西岸では帶水層であるが、東岸にはこの帶水層はみあたらない。地温分布・掘さく深度・ Cl^- 含量などの比較から、上部帶水層内には Cl^- 含量1000 $\mu\text{g/l}$ 程度の温泉が分布し、下部帶水層内には2000 mg/l 程度のものが流動していると推定された。

(2) 竹浦地域

この地域には、上から TA, TB, TC と3つの温泉帶水層があり、 Cl^- 含量がそれぞれ、数10 mg/l, 200 mg/l 前後、400~460 mg/l の温泉が分布している。地質柱状図と対比すると、TB 層および TC 層は集塊岩層であり、TA 層はその上部に堆積した砂あるいは砂礫層にあたる。竹浦西部では TA 層が非常に薄く、東部では TB 層を欠き、TC 層の上部に TA 層が来る。

Cl^- 含量の分布から判断して、TB 層は竹浦西部の山側に発達すると推定され、またその中の地温は山側の方が高いことから、TB 層内の温泉は山側から供給されていると考えられる。TC 層の上端は竹浦西部で深400 m位であるが、東に向かって10~20° の傾きで深くなっている。

もなってTA層も厚くなっている。

(24) 北海道白老町虎杖浜・竹浦地域の温泉調査

その2：地温の低下

二 沢 山 経 香浦大川東

調査研究室は青島温泉・青島温泉・北大工 研究員 浦上晃一、大谷守正一
各務山本泉の強烈な湧出による水温の低下

虎杖浜・竹浦地域の温泉は、開発当初、他地方の温泉に比べその水圧が著しく高く、昭和41年秋水柱に換算して地上29.5mの水圧が観測されたことがある。その後開発が進むにつれて水圧が急激に低下し、中心部の水圧が昭和44年11月に地上およそ8m、昭和46年11月には6m程度となり、現在ではほとんどの泉源で自噴が停止し、動力によって揚湯されるようになった。このような急激な水圧低下は単に湧出量の減少をもたらしたばかりではなく、地温分布にも大きな影響をおよぼした。

虎杖浜西部において得られた鉛直地温分布を同一泉源で昭和46年に測定された分布と比較すると、この間に、表層で20°Cの温度低下があり、この温度低下は深さとともに減少し、330m以深にはおよんでいないことが明らかとなった。これは、当初深部の温泉水と表層の地下水との平衡状態にあったが、温泉水圧の低下にともない、上層の低温な水が下層に滲透したことによると考えられる。この泉源では、まだ深部の温泉の勢力が強いので、温度低下が深部におよんでいないと思われる。この地域で測定された地温分布には地温の逆転がしばしばみられるが、これも、低温な水の滲透が透水性のよい地層に集中したと考えると、同一現象として説明できる。

今回の測定結果と昭和44年・46年に測定された湧出温度などを比較すると、この地域全般に地温が低下したといえ、なかには孔底で10~20°Cも低下したと考えられる泉源もある。竹浦東部ではTA層内の地温低下が著しい。

(25) 定山渓温泉における温泉水頭の経年変化

北大工 浦上晃一、大谷守正

共事主は水温不規則の水温の変化による水温の変化

定山渓温泉において、昭和41年5月から昭和50年6月までの9年間にロール式水位計によって得られた温泉水頭および河川水位の記録を整理し、温泉水頭と河川水位との関係、温泉水頭の経年変化などについてまとめた。

温泉の水頭は豊平川の河川水位変化に対応して敏感に変化しており、観測泉周辺の泉源における揚湯の影響を受け、3cm程度日変化している。1~2日位の比較的短周期の水位変化 ΔR とそれに対応する水頭の変化 ΔH とには

$\Delta H = 0.52 \Delta R$

なる関係がある。同様の関係は、すでに、福富孝治他によって確かめられており、これは、川水位

が上昇すると河底に存在する湧出口での水圧が増すため、温泉の水頭が上昇すると説明されている。

温泉の水頭は川水位の変化にしたがって年変化(4~6月の融雪期に大きなピークがあり、夏の渴水期に向かってしだいに低下し、その後秋の雨量が多い時期にはやや上昇するが、冬の渴水期には年間を通じて最低となる)を繰返していたが、昭和48年12月頃から冬期に急激に低下するよう

になり、昭和50年6月までに水頭が約70cmも低下した。この間、4~9月の夏場には水頭が低位で

安定していることなどから、この水頭低下の原因は定山渓温泉の揚湯量の増加によると考えられる。

(26) 静岡県畠毛温泉について

不規則の断層：Sの字

東海大洋 杉山 隆二

高橋広夫氏のご好意により、静岡県北伊豆畠毛温泉の地表地質調査・地温調査および電気探査を行った機会を得た。その調査資料に、高橋氏より頂いた附近の温泉ボーリングの資料を加えて、筆者なりの地質構造解析を行った。

(1) 畠毛温泉附近の地質図を示す。地質は新第三系中新統中部層のいわゆるグリン・タフ層（ここでは主に安山岩質）よりなり、これを中新世末期（1100万年ないし1300万年前）の石英閃緑岩ないし石英閃緑玢岩類の岩体が貫いている。温泉の裏山に、この岩体が広く露出している。割目に富むこの貫入岩体は、地下深部より温泉水が昇騰する地熱伝達の通路となり、これが温泉熱源と考えられる。

(2) 地温測定結果（等地温曲線図）を示し、これと浅所の電気探査結果とを比較検討する。

(3) 電気探査資料より作った、いくつかの等比抵抗曲線断面図を検討し、また、 ρ -a 曲線図を解析して、上記の中新統中部層と石英閃緑岩質貫入岩体とよりなる新第三系基盤の表面地形図を作成した。即ち、基盤と、それより上位の新しい地層との境界面の等深度曲線図である。

(4) 前記の、いくつかの等比抵抗曲線断面図、およびいくつかのある深度面での等比抵抗曲線図などから、NNE-SSW方向の5つの平行断層を認めることが出来た。そのうち、2本は基盤の上の新しい地層をも切っている、新しい断層であり、他は基盤のみを切っていて、新しい地層に被われている。

(5) ボーリング孔中、貫入岩体あるいはその枝岩脈に当ると、孔底温度が急に上昇している。上記断層の地下深部への連続延長と、ボーリング資料との関係を検討すると、断層を切る辺りで、特に温度上昇が顕著である。

(6) 極めて大胆ではあるが、描いて見た地下深度50mでの等温曲線図を示す。

田安谷大一郎著

(27) 大岳地熱地帯における热水の地下還元が生産井

掘つておきに及ぼす影響について (I)

井の開発による影響：大岳地熱地帯における热水の地下還元

京大理山下 幸三郎

九州電力大岳発電所では生産井から噴出する热水の公害対策として地下热水層への還元を始めた。この影響は全生産井に現われ流量が増加し化学成分量も増加した。特に7号井に最も早く現われ変化量も大きい。これによって発電出力が増大した。発電出力の経年変化と化学成分量の経年変化とを対比すると密接な関係があり Cl^- 量と発電出力との間には一次関係が成立するが热水の地下還元を始めた後はこの関係直線から離れて Cl^- 濃度が異常に高くなっている。このような化学成分濃度の上昇は注水による地下热水層の水圧の上昇による高濃度の深部热水の流量増加と注入热水の混入によると思われる。噴出热水の温度を指示する化学成分及び平均エンタルピーについて注水前後の値を比較すると Na/K , Li/Na からは温度の降下を指示し、エンタルピーでは7号井、8号井で大きく降下しているが9号、10号井では殆んど低下していない。この結果から7号、8号井には還元热水が混入していると思われる。以上の調査結果から生産井と関連を持つ热水層への注水は热水の採

取地域から外部への流出を阻止し熱水層の熱勢力や採取量の保持に貢献するが注入熱水が多量に混入すれば逆に熱水層を崩壊させることになるので十分の配慮が必要である。

(28) 大岳地熱地帯における熱水の地下還元が生産井に及ぼす影響について（II）

京大理 山下 幸三郎

大岳における地電発電用生産井から噴出する熱水の地下熱水層への還元が生産井の流量及び熱水中の化学成分に顕著な影響を及ぼしていることが判明したので更に還元熱水の動向と生産井への混入について調査した。還元3号井の完成により生産井に近い還元2号井の注入熱水量を360屯/時から200屯/時に減少させた結果化学成分濃度の減少は7号井に最も早く現われ1日以内で出現し1週間以内で定常状態になるが8, 9号井では約1ヶ月後に現われ定常状態には更に1ヶ月を要した。熱水流量では7号井に明確な減少が現われている。食塩の注入試験では還元2号井の注入熱水に3000kgの食塩を11.5時間に亘って連続して添加し注入熱水のCl⁻濃度を1600 mg/lから2400 mg/lまで高めた。その結果7号井のみ63時間後に変化が現われたが変化量が小さく可成りの時間が経過しているので明確な流動速度や混入量を求めることは出来なかった。過去における注入熱水の濃度変化とこれによる生産井の濃度変化を対比し注入熱水の混入比を求めた結果7, 8号井には多量に混入し還元2号井の注入熱水量が360屯/時の時混入比はそれぞれ0.44, 0.38が求められた。9, 10号井には殆んど混入していない。このような混入の相違は注入熱水層と生産井の採取熱水層との連絡の疎密と水圧によると思う。

(29) 八甲田山・田代平地域からの自然放熱量

地質調査所 川村政和

田代平地域は青森県のほぼ中央にある八甲田山の北側に位置しており、八甲田カルデラの陥没によって生じた湖に湖成堆積物が堆積して形成されている。この地域には又、田代元湯・新湯・八甲田温泉がある。

昭和49年8月25日～9月21日の期間に、当地域において上記の温泉調査及び18.2km²の範囲で616点の1m深地温調査を行い、地温分布を求めると共に熱伝導による自然放熱量を算出した。この他に河川における温泉湧出による放熱量の測定も行い、田代平地域からの総放熱量を求めたがその結果は次の様に得られた。

熱伝導による自然放熱量 2.08×10^3 kcal/sec (基準地温: 11.5°C)

温泉による自然放熱量 1.12×10^3 kcal/sec (基準水温: 8.0°C)

河川における自然放熱量 6.77×10^3 kcal/sec (基準水温: 8.0°C)

合計 9.97×10^3 kcal/sec

(30) 川底からの温泉湧出による放熱量
——兵庫県湯村温泉春来川について——

地質調査所 川村政和, 馬場健三
九州大学 湯原浩三

兵庫県湯村温泉を流れる春来川の川底から温泉が湧出している。昭和49年11月23・24日にわたり調査を行ったが、春来川を横断する6本の測線をとり、それぞれにおける流量・水温を測定し各測線を通じる熱量を求めた。各測線間の熱量の差がその区域から湧出する温泉による放熱量を与えている。

又、湯村温泉の放熱量も求め、この地域における総放熱量を算出した。

春来川からの放熱量 $10.8 \times 10^3 \text{ kcal/sec}$

(温泉湧出量: 38000 l/min)

湯村温泉からの放熱量 $4.56 \times 10^3 \text{ kcal/sec}$

(孔数: 20孔, 総湧出量: 3300 l/min)

総放熱量 $15.4 \times 10^3 \text{ kcal/sec}$

(基準水温を11.0°Cとした場合の放熱量: $7.83 \times 10^3 \text{ kcal/sec}$)

(31) 地熱地域における岩芯熱伝導率の迅速測定と
その2, 3の結果について

関東学院大工 伊藤芳朗, 斎藤輝夫
南雲政博

- これまでの岩石の熱伝導率の室内測定は、分割棒法が主であり、それにシュレーダー法、ニードル・プローブ法などが用いられている。最近はボックス・プローブ法がその測定数において圧倒的に多いのが現状である。それは試料の成形が簡単であり、測定時間が短かいからである。
- 地熱地帯の試錐孔よりえられる岩芯の産出環境は、水分を飽和状態で含み、高温(30°C~200°C)であり、数10気圧の圧力のもとにある。従って岩芯の熱伝導率の測定は、以上の条件のもとで行われるのが望ましい。ボックス・プローブ法で、現在可能な測定条件は、
 - 岩芯の自然乾燥状態では、常温(10°C)より150°Cまでの任意な温度における測定
 - 岩芯の室温状態において、含水率0~100%の任意な状態での測定
- であるが、岩芯の任意な含水状態で、やや高温における任意な温度における熱伝導率の測定が望まれるが、現在含水率100%で常温より150°Cまでの任意な温度における測定を実験している。
- 多数の岩芯の迅速測定が可能となった現在、深度(700mまで)一熱伝導率曲線についてみると、増加のタイプの他に不变あるいは減少のタイプがある。またその分布曲線は、ある程度地質構造を反映しているらしい。また高あるいは低熱伝導率地帯に分類できそうである。
- 岩芯の熱伝導率値は、そこの地温勾配と掛け合せて、熱流量の見つもりを得ることが直接の目的であるが、その計算には、深度一熱伝導率分布曲線より、熱流量値を仮定して、仮想地温分布曲線を作成し、それを温度検層曲線と比較し決定する方法が、地殻熱流量、浅部熱源の評価により有効であろう。

(32) 小笠原硫黄島の地熱と温泉

入 部 買 古 海馬大式

東工大 小坂丈予
 埼玉大 小沢竹二郎
 東工大 平林順一
 上智大 高江州螢
 東工大 神崎忠雄

小笠原硫黄島は昭和43年米国より返還をうけて以来異常な隆起現象が続いている。その原因を調査する目的で硫黄島の火山活動について数回にわたり多数の研究者により調査が実施されている。

演者らは硫黄島の噴気活動、温泉活動などについて昭和43年、47年、50年と3回調査し、その結果やや異常とも思われる地熱現象を観測したのでそれらの結果について報告する。同島には元山、金剛岩に100~126°Cの噴気温度を示す噴気孔群があるが、これらの噴気ガス中には活火山性噴気ガスの特徴を示す HCl も SO₂ も検出されなかった。日本内地の火山の噴気孔ガスで 100 °C 以上の温度を持つものには必ず SO₂ が検出されている。その他の 100°C 付近の地域でも同様であり一般に硫化水素も 2~3% と低いが水素が検出される地域もあった。温泉は島の中央部元山のボイリングマッドポット、北飛行場南、北の鼻地獄温泉、馬脊岩温泉は pH 1.9~3.7 と酸性であり、沈船温泉、為八温泉は pH 6.8~6.5 と中性であった。前者のグループは、海岸近くにある馬脊岩温泉を除くと、SO₄²⁻ > Cl⁻、Ca²⁺ > Mg²⁺ のタイプの泉質を示しているが、後者（馬脊岩温泉を含む）は逆に、Cl⁻ > SO₄²⁻、Ca²⁺ < Mg²⁺ のタイプの泉質を示している。Na + K · Ca + Mg · Cl + SO₄ の三分割図によれば馬脊岩温泉、為八温泉、沈船温泉は海水の割合に近く海水の影響を大きく受けているようにみえる。しかし馬脊岩温泉中では Na, K, Ca が海水の濃度より高く、pH の低いこと、F⁻, Mn²⁺ などの他の成分が海水よりも異常に多いことなど考えるとその成因は簡単には説明できない。その他地熱現象に伴なって各種の火山昇華物が採取、粉末X線解析により同定されている。

(33) 中山平温泉における物理探査について

東北大工 横山秀吉、堀津多三郎

宮城県薬務課 相沢忠夫

宮城県鳴子町中山平温泉において、自然電位法ならびに 50cm 深地温測定を実施した結果、50cm 深地温の高温帯と自然電位の負電位の異常帯とはよく一致した。

これらの高温帯および負異常帯の地域で、周波数変化法による強制分極法 (I.P. 法) を実施した。測定周波数は 0.3 Hz および 3 Hz、電極配置は dipole-dipole 配置、電極間隔 a は 100 m, 200 m、隔離係数 n は 1、測点移動距離は 100 m である。

高温帯で自然電位の負異常帯を示す地下深所 (100m, 200m) では比抵抗値 (3 Hz) が 10 Ω·m の低比抵抗帯で、かつ周波数効果

F.E. ($= \frac{\rho_{0.3} - \rho_3}{\rho_3} \times 100\%$) が 2% 以上の F.E. 异常帯を示した。

温泉地帯では熱変質作用によって岩石が粘土化され、イオンが溶出、溶解しやすくなり、また温泉水の温度が高くなるにつれて、イオンが移動しやすくなることから、自然電位の負異常、低比抵抗ならびに F.E. 异常が現われたものと考えられる。

(34) 水銀を指示元素とした地下滞水層の発見

九大温研 古賀昭人

ボーリングコアの水銀含有量から地下滞水層の位置を知る新しい方法を発見した。

実際のボーリングのさいには余りよく分らず、大きな逸水があるとか、コアの透水係数を測定して滞水層の有無を決めてはいるが、透水係数の測定は繁雑である。本法は、コアさへあれば深度毎に水銀を測定すればよく、水のある層において水銀が激減する事実を利用した化学的方法である。もちろん、不透水層は水銀量が大きい。

これは、温泉掘さくのさいのストレーナーの位置や長さの決定に当所において初めて適用され、また別府市山腹にトンネルが企画された時に地下水水流を遮断する恐れの有無判断に利用されつつある。

(35) 近畿地方の450 m を越える試錐井12で実施した温度検層結果について

京都女子大 桂 進
京大教養 西 村 進
嵯峨美術短大 初 田 甚一郎
泉源の開発は掘さく技術の進歩と相まち、深部の泉脈を探取することが近年多くなり 500 m を越える温泉井も多い。我々は数多くの試錐井の温度検層を実施してきたが今回は近畿地方に存在する深度 450 m 以上のもの 12 をとりあげた。これらは深部鉱床探鉱用、湖底堆積物採取用の試掘井各一本を除き温泉井である。

検層結果はどの試錐井も略々一定の温度勾配を有し途中での著しい変化は認められなかった。また各試錐井についての増温率を求めたが白浜温泉では $5.8, 6.3, 6.6^{\circ}\text{C}/100\text{m}$ と相当大きい値を検出した。他の地域では有馬温泉より北へ 2.5km 離れた地点で $4.0^{\circ}\text{C}/100\text{m}$ 、守山市の琵琶湖堆積物採取用井 (945 m で着盤せず) で $3.4^{\circ}\text{C}/100\text{m}$ とやや大きかったが 6ヶ所では $2.6 \sim 3.1^{\circ}\text{C}/100\text{m}$ と略々正常値に近かった。 $1.6^{\circ}\text{C}/100\text{m}$ という小さい値は約 350 m の山腹での試錐井である。

(36) 温泉の送配湯に関する研究 (その 5)
長距離送湯の経済性について

中央温研 細谷 昇、飯塚 真二
中島国雄、大塚 一夫

第27回大会に長距離送湯の経済性を利用効率 ($y\%$) を、基盤に論じましたが、この度は経験的な数値を先回に報告した式に代入し、その結果、若干の知見を得たので報告します。

河内温泉の水温は約 60°C で、出水率は約 $10\text{m}^3/\text{秒}$ である。河内温泉から約 10km 離れた高槻市に送湯する場合の利用効率は約 20% である。

(37) 保養温泉地構想について — 提唱とその内容 —

—01 東北大医、温泉医学研究施設、全鳴子分院 杉山 肇 尚

温泉の社会的利用は、1. 観光的利用、2. 農業的利用、3. 工業的利用、4. 保健的利用の4つに分かれるとと思う。わが国では最近温泉および温泉地の80%以上は観光的資源として社会的に利用されているといつてよい。

温泉の保健的利用には大凡そ3つの応用面がある。1. 疾病の予防、健康増進への応用、2. 疾病の治療への応用、3. リハビリテーションおよび病後保養への応用、があげられる。従来の温泉医学ではそのうち余りにも2.の疾病治療への応用に重点が向けられ過ぎたといつてよい。そのため温泉の医学的利用に対し医学自身の領域からさえ懷疑的にみられる傾向があった。

温泉の保健的利用に当っては、もっと広く、人間の健康保持と回復、増進への応用に巾を広げるべきである。ここでは、このような立場から、多年の温泉の医学的研究を基礎にした国民の健康開発と保健のための保養温泉地はいかにあるべきか、を具体的に提唱し、そのわが国における内容の構想にも言及し、2.、3の解説を加えてみたい。

東北大学医

東北大学医

総の入戻

総の入戻

| 各部 | 盈入戻 | 目 項 |
|---------------|-----------|------------|
| | 568,300 | -3,488,300 |
| 6.0×358×000= | 000,400 | 843,400 |
| 3.0×11×000,01 | 000,000 | 358,000 |
| 2.0×9×38= | 000,000 | 172,000 |
| 金大回付薬 | 000,000 | 2,000 |
| | 000,000 | →へくやへ |
| | 000,000 | 金 摄 治 |
| | 000,000 | 升 土 限 |
| | 000,000 | 千 人 嘸 |
| | 000,000 | 人 外 嘌 |
| | 1,011,011 | 金 鎌 |

| 各部 | 貢出平02 | 貢平00 | 目 項 |
|---------------|---------|-----------|--------|
| | 202,800 | 248,400 | 費会員会常勤 |
| | 000,000 | 230,000 | 費会員会常勤 |
| | 000,000 | 171,700 | 株 委 報 |
| | 2,800 | 2,000 | →へくやへ |
| 回82藻 会大回付薬 | 000,000 | 172,000 | 金 摄 治 |
| | 221,320 | 221,320 | 升 土 限 |
| | 853,8 | 600,000 | 千 人 嘸 |
| | 083,2 | — | 人 外 嘌 |
| | | 800,41 | 金 鎌 |
| | 830,503 | 1,381,023 | 情 |

総の出支

| 各部 | 貢出平 | 目 項 |
|-----------|-----------|-----------|
| 000,000 | 1,173,1 | 費 附 命 |
| 000,000 | 1,173,1 | 費 計 勤 |
| 000,484 | 1,173,1 | 費 告 發 |
| 金攝144,000 | 1,173,1 | 費 告 發 |
| 支給手帳(000) | 000,000 | 費 告 發 |
| 金攝144,000 | 1,173,1 | 費 費 交 |
| | 1,173,1 | 越 験 金 平 太 |
| | 1,401,400 | 情 |

| 各部 | 貢始平02 | 貢平00 | 目 項 |
|----|-----------|-----------|-----------|
| | 1,250,000 | 1,250,000 | 費 費 命 |
| | 30,000 | 28,280 | 費 計 面 |
| | 30,000 | 28,280 | 費 告 發 |
| | 30,000 | 28,280 | 費 費 交 |
| | 10,000 | 9,130 | 費 費 交 |
| | 2,000 | 2,000 | 費 面 |
| | 30,000 | 30,000 | 費 面 |
| | 35,903 | -348,303 | 越 験 金 平 太 |
| | 1,302,838 | 1,302,838 | 情 |

賛成されます、玉頭款を含む議案、お手数を1,000、支給金員会常勤、取扱いは団体金大

のうちは、人間尊重のための依頼よりの呈不和的の

第844丁1-3 積口啓